
МОНИТОРИНГ 

публикаций региональных, краевых, городских и районных газет, 

телевизионных каналов о работе 

Думы Ставропольского края с 20 по 27 октября 2017 года 

 

За период с 20 по 27 октября 2017 года деятельность краевой 

Думы и депутатов была освещена в 100 публикациях СМИ (без учѐта 

поздравлений). 

23 октября председатель Думы края Геннадий Ягубов провел 

еженедельное рабочее совещание депутатов и руководителей подразделений 

аппарата. Как написала газета "Ставропольская правда", № 118 от 24 

октября,  совещание началось с печального известия. Ушел из жизни 

депутат трех созывов краевого парламента, председатель Государственной 

Думы Ставропольского края II созыва, почетный гражданин 

Ставрополья Александр Шиянов. Участники совещания почтили память 

Александра Акимовича минутой молчания. Далее прозвучала информация о 

ходе подготовки вопросов к заседанию Думы, планируемому на ближайший 

четверг. 

Депутат Александр Сысоев выразил озабоченность в связи с 

постоянными изменениями концепции будущего закона, регулирующего 

жизнь Кавказских Минеральных Вод, сообщил телеканал ГТРК 

"Ставрополье" от 23 октября. "По имеющейся информации появилась 

некая его редакция, где есть ограничения и зоны охраны территории 

лиманов. Лиман – это впадение реки в море. У нас морских акваторий нет. 

На начальном этапе такие вещи уже были, потом их убрали, а теперь они 

опять появляются. Но есть и более серьѐзные вещи – это снятие 

обязательных норм для выноса границ охраняемых территорий", - приводит 

телеканал слова депутата. По мнению Сысоева, необходимо, чтобы 

представители Ставрополья обязательно присутствовали при рассмотрении 

федеральными законодателями столь резонансного нормативного акта. 

Говорили депутаты и о качестве питьевой воды на Ставрополье, 

сообщил телеканал "26 регион". По этому показателю Ставрополье в 2016 

году заняло 11 место среди всех регионов России. Установленным 

требованиям вода соответствует на 99%. А 95% жителей края пользуются 

централизованным водопроводом. Однако народные избранники 

обеспокоены ситуацией в тех сѐлах, где до сих пор по трубам в дома 

подаѐтся родниковая вода.  Как отметил Игорь Андрющенко, на таких 

водопроводах с целью обеззараживания проводятся мероприятия по 

гиперхлорированию воды. Следят депутаты и за ходом программы 

капитального ремонта. Чтобы работа давала результат, парламентарии  

проводят выездные совещания и напрямую общаются с жильцами и 

подрядчиками. Только за прошлую неделю парламентарии 

проинспектировали десять домов краевой столицы.  Первый заместитель 

председателя Думы Ставропольского края Дмитрий Судавцов отметил 

положительную динамику и по качеству выполняемых работ, и по срокам. 
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Вместе с тем, остаются недостатки,  связанные с ценообразованием по 

отдельным видам работ, работой с населением и др. Чтобы принятие законов, 

касающихся Ставрополья в Государственной Думе не проходило без участия 

региональных депутатов, было решено чаще взаимодействовать с 

федеральным парламентом. Председатель Думы  Геннадий Ягубов призвал 

своих коллег активнее участвовать в обсуждении актуальных для 

Ставропольского края вопросов в Госдуме.    Краевые депутаты также держат 

на контроле ситуацию со сносом дома на Дзержинского, 134 в Ставрополе, 

сообщил телеканал ГТРК "Ставрополье" от 23 октября. Здание 20 

сентября было взято под охрану государства, а 10 октября его снесли. На 

рабочее совещание парламентарии пригласили застройщика - фирму 

"Аспект", Управление по защите памятников и администрацию города. 

Вопросов к ним накопилось много. Один из них, почему собственникам не 

сообщили о том, что их квартиры теперь под госохраной, и что сносить их 

нельзя. Выяснилось также, что администрация не знала о новом статусе 

объекта, когда подписывала документы на снос. Пока снос приостановлен. 

Как сообщили в управлении по защите памятников, дом еще не внесѐн в 

реестр. Пока только выявлена его историческая ценность. Впереди еще ряд 

экспертиз. Все это может затянуться на год. А уже завтра начнутся слушания 

по иску жильцов к управлению по защите памятников. Люди утверждают, 

что  из-за несвоевременного оповещения управлением, они рискуют остаться 

без квартир. Старые снесены, а новые застройщик требует вернуть.  

Информация о еженедельном рабочем совещании депутатов и 

руководителей подразделений аппарата Думы Ставропольского края, которое 

прошло 16 октября, была опубликована в газетах "Вестник Прикумья", № 80-

81 от 21 октября, "Голос времени", № 81 от 21 октября, "Звезда 

Прикубанья", № 86 от 21 октября, "Восход", № 79 от 20 октября, "Искра", 

№ 81 от 20 октября, "Панорама нашей жизни", № 83 от 20 октября, "Наша 

жизнь", № 81 от 20 октября, "Знамя труда ", № 81 от 20 октября, 

"Степные зори", № 80 от 20 октября, "Степной маяк", № 81 от 25 октября, 

"Рассвет", № 81 от 25 октября, "Приманычские степи", № 78 от 24 

октября.  

Заседания Думы Ставропольского края 

26 октября состоялось очередное заседание Думы Ставропольского 

края, которое провѐл председатель краевого парламента Геннадий Ягубов. В 

рассмотрении вопросов повестки дня приняли участие члены краевого 

правительства, руководители силовых и контролирующих органов, 

представители ряда муниципальных образований Ставрополья. 

Телеканал "26 регион" от 26 октября  сообщил, что депутаты 

утвердили изменения в бюджет края, которые были вызваны несколькими 

причинами. Первая – политика федерального центра. Более 1 млрд рублей 

направят на помощь ставропольцам, пострадавшим от разгула стихии в мае. 

На эту же сумму увеличивается дорожный фонд. Вторая причина – рост 

налоговых и неналоговых поступлений в краевую казну. Благодаря этому в 
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минфине края предложили перераспределить средства на увеличение зарплат 

бюджетникам и другие не менее важные нужды. Так, более 1 млрд рублей 

будет направлено на ремонт и приобретение оборудования для лечебных 

учреждений края. На сумму 100 млн рублей закупят школьные учебники, 200 

миллионов потратят на ремонт и оборудование Домов культуры. Из них 15 

миллионов предназначены для краевой филармонии и театра оперетты. Все 

нововведения в бюджете региона депутаты одобрили единогласно, отметив, 

что краю сегодня необходим запланированный ремонт больниц и дорог. 

Единогласно поддержали и законопроект, по которому Татарский сельсовет 

теперь входит в границы краевой столицы. Присоединение территории, на 

которой расположен филиал Голицынского пограничного института ФСБ 

инициировали городские депутаты. Причин тому, по их словам, несколько – 

коммунальные сети проложены к учебному заведению через город, да и 

лечатся сотрудники в больницах краевого центра. Теперь задача депутатов – 

найти возможность компенсировать существенные потери бюджета 

Шпаковского района. Приняли и закон, направленный на систематизацию 

общественного контроля за деятельностью парламентариев. Он регулирует 

как деятельность проверяющих – общественных объединений, так и 

проверяемых. Всего доходная часть бюджета увеличилась более чем на 4 

млрд рублей, сообщил телеканал "Своё ТВ". Это дополнительные средства 

из федерального центра - 1,6 млрд рублей и собственные доходы – 2,4 млрд 

рублей. Это акцизы на ГСМ и налоги ставропольских предприятий. Общие 

показатели текущего бюджета дают возможность краевым депутатам строить 

позитивные планы на бюджет будущего года. Его уже предполагают с 

профицитом. Впервые за многие годы.    Существенное внимание краевые 

парламентарии уделяют и снижению госдолга Ставропольского края, 

сообщил телеканал ГТРК "Ставрополье". "Мы должны уйти от долговой 

политики Ставропольского края, - заявил журналистам  председатель Думы 

Ставропольского края Геннадий Ягубов по итогам заседания. – Жить надо с 

одной стороны по тем средствам, которые у нас есть, но и стремиться 

зарабатывать. Это мы научились. Третий раз вошли в бюджет с 

дополнительными доходами и увеличением бюджета".         

Информация о заседании также была опубликована в газете 

"Ставропольская правда", № 120 от 27 октября.  

 

Деятельность депутатов Думы Ставропольского края 
На Кавказских Минеральных Водах в 11-й раз отметили ставший 

традиционным праздник профсоюзных здравниц – День профсоюзного 

курорта.  Основные его мероприятия прошли в Ессентуках, написала газета 

"Вечерний Ставрополь", № 192 от 21 октября. Открыло череду 

праздничных мероприятий заседание круглого стола на тему: "Оздоровление 

как один из важных элементов достойного труда. Партийный проект "Единой 

России" "Достойный труд". Фундамент этого важнейшего документа "ЕР" 

составляют ключевые положения программы ФНПР "Достойный труд – 
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основа благосостояния государства и человека". Поэтому логично, что 

инициаторами нынешнего праздника стали зам. председателя ГДРФ по 

труду, социальной политике и делам ветеранов, депутат от профсоюзов и 

один из руководителей партийного проекта Михаил Тарасенко, а также 

координатор проекта в Ставропольском крае, депутат Думы СК 

Николай Мурашко. Председатель комитета Думы Ставропольского края по 

социальной и молодежной политике, образованию, науке и СМИ 

Валентина Муравьева акцентировала внимание на необходимости усиления 

межведомственного взаимодействия учреждений здравоохранения и 

социальной защиты, фондов обязательного медицинского и социального 

страхования и профсоюзов по решению проблемы оздоровления 

работающего населения. Она предложила обсудить возможность 

формирования краевой программы по оздоровлению трудящихся 

ставропольцев с участием всех заинтересованных сторон.  

Газеты "Степной маяк", № 80 от 21 октября, "Призыв", № 78 от 21 

октября, "Восход", № 79 от 20 октября написали о совещании в комитете 

по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-

коммунальному хозяйству, которое прошло под председательством Игоря 

Андрющенко. В рамках подготовки к намеченному на конец октября 

заседанию Президиума Совета законодателей Российской Федерации, его 

участники обсудили актуальные вопросы законодательного обеспечения 

государственной политики в сфере жилищно-коммунального хозяйства. По 

мнению Игоря Андрющенко, предстоящее заседание Президиума Совета 

законодателей даѐт возможность донести до сведения федеральных органов 

власти те реальные проблемы, с которыми сталкиваются непосредственные 

исполнители на местах, а также внести свои предложения по выходу из 

сложившейся ситуации. 

На заседании комитета Думы Ставропольского края по бюджету, 

налогам и финансово-кредитной политике под председательством Юрия 

Белого обсудили внесение изменений в закон "О бюджете Ставропольского 

края на 2017 год и плановый период 2018 и 2019 годов". Они касаются 

направления средств на государственную поддержку научного потенциала в 

агропромышленном комплексе края, а также компенсацию затрат 

некоммерческим организациям, оказывавшим услуги по стажировке 

выпускников учебных заведений. Кроме того, депутаты внесли в повестку 

октябрьского заседания и документ, вносящий изменения в закон "О 

межбюджетных отношениях в Ставропольском крае". В соответствии с 

последними требованиями федерального законодательства, из него 

исключается методика расчѐта прогноза налогов, сборов и других 

обязательных платежей консолидированного бюджета. Вместе с тем в 

документе предусмотрены и стимулирующие меры поддержки 

муниципальных образований за счѐт прироста налоговой базы. Одобрение 

членов комитета получил и законопроект, направленный на изменения в ряд 

статей краевого закона "О налоге на имущество организаций". Информация 
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об этом была опубликована в газетах "Вестник Прикумья", № 80-81 от 21 

октября, "Вперѐд", № 85 от 25 октября, "Голос времени", № 82 от 25 

октября, "Рассвет", № 81 от 25 октября, "Искра", № 82 от 24 октября, 

"Заря", № 83 от 24 октября, "Георгиевские известия", № 81 от 25 октября.  

Очередное заседание под председательством Светланы Тереховой 

прошло в комитете Думы Ставропольского края по законодательству, 

государственному строительству и местному самоуправлению. Депутаты 

поставили точку в обсуждении законопроекта "О внесении изменений в 

законы Ставропольского края" Об установлении границы муниципального 

образования города Ставрополя Ставропольского края", "Об установлении 

границы муниципального образования Татарского сельсовета Шпаковского 

района Ставропольского края". Данным документом предложено включить в 

границы города Ставрополя земельный участок, на котором расположен 

филиал ФГУ ВО "Голицынский пограничный институт Федеральной службы 

безопасности Российской Федерации" и подъездные пути к нему, 

соответственно исключив их из границ Татарского сельсовета. Как 

прозвучало в ходе дискуссии, это решение повысит статус единственного на 

Северном Кавказе образовательного учреждения ФСБ России и будет 

способствовать его дальнейшему развитию. Одобрен к рассмотрению 

принятию в двух чтениях и проект закона Ставропольского края "Об 

отдельных вопросах организации и осуществлении общественного 

контроля", внесенный группой депутатов пятого созыва. Он предусматривает 

урегулирование отдельных вопросов организации и осуществления 

общественного контроля за деятельностью органов государственной власти 

края, государственных органов и органов местного самоуправления, 

государственных и муниципальных организаций. Одна из задач 

законопроекта – позволить реализовать право граждан на участие в 

осуществлении общественного контроля. Информация об этом была 

опубликована в газетах  "Вестник Прикумья", № 80-81 от 21 октября, 

"Голос времени", № 81 от 21 октября, "Искра", № 81 от 20 октября, 

"Панорама нашей жизни", № 83 от 20 октября, "Призыв", № 79 от 25 

октября, "Сельская новь", № 81 от 25 октября, "Звезда Прикубанья", № 87 

от 25 октября, "Рассвет", № 81 от 25 октября, "Наша жизнь", № 82 от 24 

октября, "Приманычские степи", № 78 от 24 октября, "Знамя труда", № 79 

от 24 октября, "Георгиевские известия", № 81 от 25 октября, "Степные 

зори", № 81 от 24 октября.  

Качество питьевой воды в Ставропольском крае, корректировки в 

бюджет на текущий год и другие вопросы обсуждались на очередном 

заседании комитета Думы края по промышленности, энергетике, 

строительству и жилищно-коммунальному хозяйству под 

председательством Игоря Андрющенко. В связи с прошлогодней вспышкой 

туляремии в Петровском районе депутаты затронули тему очистки и 

обеззараживания воды. Представители надзорных органов отметили, что в 

ряде районов края сохраняется угроза передачи этого заболевания через воду. 
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Поэтому проводятся мероприятия по еѐ гиперхлорированию. Особого 

внимания, как подчеркнул представитель Роспотребнадзора, требуют 

водопроводы, в которые поступает родниковая вода, используемая 

населением для бытовых нужд.  Участники коснулись вопроса 

задолженности населения и организаций перед ГУП СК 

"Ставрополькрайводоканал". На сегодняшний день ее сумма превышает 1 

миллиард 400 млн. рублей.  В числе основных должников – управляющие 

компании и военные организации. Получить от них долги, даже по 

имеющимся решениям суда, для руководства предприятия пока остается 

неразрешимой проблемой. Об этом написали газеты "Вестник Прикумья", № 

80-81 от 21 октября, "Ставропольская правда", № 118 от 24 октября, 

"Ставропольская правда", № 119 от 25 октября, "Вперѐд", № 85 от 25 

октября, "Призыв", № 79 от 25 октября, "Голос времени", № 82 от 25 

октября, "Рассвет", № 81 от 25 октября, "Искра", № 82 от 24 октября, 

"Приманычские степи", № 78 от 24 октября, "Панорама нашей жизни", № 

84 от 24 октября, "Георгиевские известия", № 81 от 25 октября, 

"Ставропольские губернские ведомости", № 42 от 25 октября.  

Комитет Думы Ставропольского края по аграрным и земельным 

вопросам, природопользованию и экологии во главе с Иваном 

Богачевым провел выездное заседание в городе Нефтекумске, сообщили 

газеты "Ставропольская правда", № 118 от 24 октября, "Вестник 

Прикумья", № 82 от 25 октября, "Рассвет", № 81 от 25 октября, "Искра", 

№ 82 от 24 октября. Участники обсудили  проблему сохранения и 

восстановления лесозащитных насаждений. По данным специалистов, 

озвученным на заседании, в настоящее время из 112 тысяч гектаров лесных 

полос в крае более 25 тысяч находятся в неудовлетворительном состоянии. 

Между тем, в отдельных территориях активно развиваются процессы эрозии 

почв, которые можно остановить созданием новых и поддержанием старых 

лесных насаждений. На заседании были рассмотрены изменения в бюджет 

края на текущий год, которые также затрагивают ряд отраслевых 

направлений. Так предложено увеличить расходы на поддержку АПК в 

сумме 771 млн. рублей, из которых 675 млн. рублей составляют средства 

федерального бюджета. В частности, предусмотрены субсидии на развитие 

виноградарства, плодоводства, семейных животноводческих ферм, создание 

и модернизацию объектов АПК, покупку техники и оборудования.  

Под председательством Валентины Муравьевой состоялось 

очередное заседание комитета Думы Ставропольского края по 

социальной и молодежной политике, образованию, науке, культуре и 

СМИ, на котором были рассмотрены изменения в закон "О бюджете 

Ставропольского края на 2017 год и плановый период 2018 и 2019 годов". 

Дополнительные средства в размере 715 миллионов рублей планируется 

направить на здравоохранение, 650 из них выделят на капитальный ремонт 

медицинских организаций и приобретение оборудования. На укрепление 

материальной базы учреждений культуры предусмотрено 112 миллионов 
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рублей, на капитальный ремонт сельских домов культуры - 92. 138 

миллионов рублей предлагается направить на приобретение школьных 

учебников, 39,5 – на увеличение расходов на выплату компенсаций учителям 

в сельской местности. Дополнительные средства выделят и на развитие 

физической культуры и спорта. На эти цели предусмотрено 14 миллионов 

рублей, из них 8,5 на выплаты спортсменам и тренерам в связи с 

достижениями в области физкультуры и спорта.10 миллионов рублей 

направят на приобретение в муниципальную собственность в станице 

Ессентукской спортивного объекта. Об этом написали газеты "Вестник 

Прикумья", № 80-81 от 21 октября, "Вперѐд", № 85 от 25 октября, 

"Призыв", № 79 от 25 октября, "Звезда Прикубанья", № 87 от 25 октября, 

"Голос времени", № 82 от 25 октября, "Рассвет", № 81 от 25 октября, 

"Приманычские степи", № 78 от 24 октября, "Заря", № 83 от 24 октября, 

"Знамя труда", № 79 от 24 октября, "Панорама нашей жизни", № 84 от 24 

октября, "Георгиевские известия", № 81 от 25 октября, "Степные зори", № 

81 от 24 октября  

Председатель Думы Ставропольского края Геннадий Ягубов, 

первый заместитель Дмитрий Судавцов, депутаты Игорь Андрющенко и 

Светлана Терехова приняли участие в работе межведомственной комиссии 

по  формированию современной городской среды, сообщила газета 

"Ставропольская правда", № 115 от 17 октября. Представители 

министерства строительства, дорожного хозяйства и транспорта края, главы 

ряда муниципальных образований отчитались о ходе реализации 

приоритетного проекта на своих территориях, завершенных объектах и 

подготовке документации для участия в следующем этапе. Из 18 

муниципальных образований края, реализующих мероприятия по 

благоустройству дворовых и общественных территорий, работы завершены в 

13-ти. Закончено благоустройство 177 дворов из 202. Приведены в порядок 

18 общественных территорий из 21. Полностью на территории края завершен 

проект "Парки малых городов". Как отметил  Геннадий Ягубов,  главная 

задача на сегодняшний день - утвердить программы на следующий год, 

подготовить отчеты и получить финансирование из федерального бюджета. 

Также он обратил внимание на необходимость отразить расходы на 

софинансирование программы в проекте бюджета на 2018 год.  Об этом 

также написала газета "Призыв", № 78 от 21 октября.  

Комитет Думы Ставропольского края по промышленности, 

энергетике, строительству и жилищно-коммунальному хозяйству под 

руководством Игоря Андрющенко, подвѐл итоги выездного совещание в 

городе Ставрополе, на котором рассматривался вопрос: "О ходе выполнения 

краткосрочного плана реализации региональной программы капитального 

ремонта общего имущества в многоквартирных домах, расположенных в 

краевом центре. Парламентарии своими глазами увидели итоги проведѐнной 

в Ставрополе работы. И, по мнению Игоря Андрющенко, они заслуживают 

оценку "хорошо", написали газеты "Искра", № 82 от 24 октября и 
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"Георгиевские известия", № 81 от 25 октября. Как отмечалось, получить 

"отлично" фонду капремонта мешает ряд объективных причин, одна из 

основных – сложности с подбором профессиональных подрядчиков для 

выполнения работ. Именно на это сетовал в своѐм выступлении и 

руководитель организации Евгений Бражников. Депутаты посоветовали 

обратить внимание и на нормативы предельной стоимости проводимых 

работ. Также необходимо добиться того, чтобы все виды ремонта по 

конкретно взятому дому находились в руках одного подрядчика. Иначе это 

порождает обоснованные претензии со стороны собственников на 

причинѐнные повреждения того, что уже было отремонтировано ранее.  

Вновь не осталась без внимания проблема хронических неплатежей. Только в 

краевом центре не платят почти 13 тысяч собственников квартир. За три года 

накопилась значительная сумма. Причѐм, как отмечалось, большинство 

неплательщиков не входят в категорию малообеспеченных или безработных. 

В этой связи Дмитрий Судавцов предложил фонду капремонта 

использовать хорошо зарекомендовавший себя опыт налоговиков. Они 

направляют уведомления по месту работы неплательщиков. И начать 

парламентарий предложил с Думы края, а также других органов власти, 

включая муниципальные администрации.  Депутаты оценили качество 

выполненных работ в 10 домах краевого центра, отмечают газеты "Искра", № 

82 от 24 октября, "Георгиевские известия", № 81 от 25 октября. В 

основном,  это многоэтажки старой застройки, которые нуждались в 

основательном ремонте не только фасада, но и крыш и инженерных 

коммуникаций. На каждом объекте состоялась встреча со старшими домов и 

жильцами, руководителями управляющих компаний и подрядных 

организаций, что дало возможность парламентариям получить информацию 

из первоисточников, задать все возникшие по ходу осмотра вопросы.  Первая 

остановка – улица Семашко 14, сообщил телеканал ГТРК "Старополье", 20 

октября. Жильцы показывают краевым депутатам, как всего за пару месяцев 

преобразился их дом. Здесь и новая кровля, и свежевырашеный фасад. 

Провели замену электропроводки и водопровода. Однако без ремонта 

осталась ветхая канализация, хотя на общем собрании еѐ замену включали в 

общий перечень работ. Заместитель председателя Думы Ставропольского 

края Александр Кузьмин отметил, что этот факт вызывает вопросы у 

парламентариев. Начинать ремонт, по мнению депутата, нужно с сетей, а не 

фасада. Дом на улице Ясиновской 56 пострадал от пожара в 2016 году. Через 

полгода здание восстановили, а в августе здесь стартовал капремонт. Как 

отмечают жители, на сегодняшний день готовность составляет 90%.  Первый 

заместитель председателя Думы Ставропольского края Дмитрий Судавцов 

рассказал, что некоторое время назад отмечалось отставание от графика 

ремонта.    Но на сегодняшний день, в том числе благодаря общим усилиям, 

фонд это отставание наверстал.  Из недочетов уже выполненного ремонта  – 

мелкие трещины на фасадах. Краевые парламентарии поручили убрать эти 

погрешности в кратчайшие сроки, пока не подписаны акты выполненных 
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работ. На улице Гагарина 12 капремонта ждали, как чуда. Надеялись, что 

ветхую крышу поменяют на новую, красивую и не текущую, сообщил 

телеканал "Своё ТВ", 23 октября. После ремонта кровля воду не 

пропускает, но еѐ эстетический вид вызывает ужас у жильцов. Тем не менее, 

акт приѐмки люди подписали и остались с проблемой один на один. Жильцы 

поверили специалистам, которые утверждали, что крышу невозможно 

сделать по-другому. Депутаты обещали в проблеме разобраться, людей в 

беде не оставить.  

Газета "Наша жизнь", № 81 от 20 октября написала об открытии 

детского технопарка "Кванториум" в Михайловске. Отмечалось, что со сцены 

всех гостей праздника поздравил первый заместитель председателя Думы 

Ставропольского края Дмитрий Судавцов.  

На Ставрополье не работает закон о лесной амнистии. Об этом краевые 

депутаты и министры рассказали федеральным парламентариям по 

видеоконференции, сообщил телеканал ГТРК "Ставрополье" от 24 

октября. В Ставропольском крае 114 тысяч гектаров леса. Больше половины 

из них не учтены в кадастре. А ведь без этого жителям края сложно будет 

легализовать свои участки, состоящие одновременно и в государственном, и 

в лесном реестрах. Устранять эти противоречия будут региональные власти. 

Как  отметил в сюжете министр природных ресурсов и охраны окружающей 

среды Ставропольского края Андрей Хлопянов, в настоящее время создана 

межведомственная комиссия, налажен обмен документами и уже на первом 

этапе было выявлено более 540 наложений. Все эти моменты будут 

отрабатываться. Председатель комитета по аграрным и земельным вопросам, 

природопользованию и экологии Иван Богачѐв рассказал, что следствием 

этой работы должно стать наведение порядка в земельных отношениях. С 

призывом ускорить межевание лесов к представителям регионов обратилась 

вице-спикер Госдумы Ольга Тимофеева. Уже через два года краевые власти 

обещают поставить все земли края на кадастровый учѐт.   В сюжете 

телеканала "АТВ", 24 октября отмечалось, что закон о лесной амнистии 

стал одним из самых резонансных, которые приняли депутаты федеральной 

Думы седьмого созыва. Он должен был защитить интересы граждан и 

юридических лиц, чьи земельные участки оказались одновременно и в 

государственном лесном реестре и в едином реестре недвижимости. Таких 

участков в России насчитывалось более 377 тысяч. При этом урегулирование 

спорных вопросов должно было защитить леса от вырубки. Закон вступил в 

силу 11 августа, однако спустя три месяца, его исполнение сильно буксует. 

По словам вице-спикера Госдумы Ольги Тимофеевой, сегодня приняты не 

все ведомственные документы, которые бы регулировали действие закона. 

Кроме того, отсутствуют инструкции для жителей и органов местного 

самоуправления. Также Ольга Тимофеева обратила внимание, что в бюджет 

следующего года не заложены деньги на установление чѐтких границ лесного 

фонда страны, а без их определения эффективное исполнение закона 
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невозможно. Между тем, в сюжете отмечалось, что в Ставропольском крае 

закон реализуется без особых трудностей.     

Об Октябрьском перевороте и его последствиях говорили в Думе 

Ставропольского края на очередном заседании Совета старейшин, 

которое прошло  накануне столетия революции 1917 года.  Начали с экскурса 

в историю. Рассуждали о том, как в те времена жили на Ставрополье, и чего 

ждали свидетели зарождения нового строя, сообщил телеканал ГТРК 

"Ставрополье", 25 октября. Именами героев-красноармейцев названы 

районы края, села и улицы. Революционные свидетельства хранятся в музеях 

по всему Ставрополью. Однако в основном в фондах наследие "красного 

движения". О "белом движении" сведений очень мало. По словам депутатов, 

весьма скудные коллекции нужно пополнять. Это важно для объективного 

анализа событий прошлых лет. "Разные точки зрения на оценки событий не 

должны сегодня стать причиной раскола в обществе и государстве", - 

отметил заместитель председателя комитета Думы Ставропольского края по 

казачеству, безопасности, межпарламентским связям и общественным 

объединениям Пѐтр Марченко. К исторической дате парламентарии 

организуют встречи с молодѐжью не только за такими "круглыми столами". 

Непрерывную связь со школьниками и студентами держат через 

общественные движения и молодѐжную палату Ставрополья. 

Что все-таки произошло в октябре 1917-го: Великая Октябрьская 

социалистическая революция, просто русская революция или октябрьский 

переворот? Как революция изменила ход мировой истории, повлияла на 

судьбы нашей и других стран? Как Октябрь вошел в жизнь ставропольцев? 

Какое место занял наш край в революционной истории страны? Почему у нас 

так и не удалось создать обещанное большевиками социальное государство и 

справедливое общество? Какие уроки мы извлекли, должны извлечь из тех 

событий вековой давности? На эти и другие вопросы 26 октября в 

программе "Откровенный разговор" в прямом эфире "Радио России - 

Ставрополье" ответил заместитель председателя Думы Ставропольского 

края, первый секретарь краевого комитета КПРФ Виктор Гончаров. 

В Буденновске прошел районный праздник в честь сельских 

тружеников, в котором принял участие председатель краевой Думы 

Геннадий Ягубов. Газета "Ставропольская правда", № 118 от 24 октября 

сообщила, что начался праздник веселой ярмаркой. Были развернуты 

выставки и национальные подворья. Центральным событием стало 

награждение более ста лучших работников агропромышленного комплекса.  

О том, как сделать жилищные кредиты доступнее на Ставрополье, 

говорили в Думе Ставропольского края. Здесь прошло заседание совета по 

взаимодействию с кредитными организациями, сообщил телеканал ГТРК 

"Ставрополье" от 24 октября.  Интерес к ипотеке в крае сейчас стабильно 

растет, отметили банкиры. Возвращение программ господдержки жилищных 

кредитов, которые работали несколько лет назад, позволит комфортнее себя 

чувствовать не только заемщикам, но и строительным компаниям, убеждены 
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финансисты. В региональном правительстве намерены взвесить все 

экономические "за" и "против" ипотечной госпрограммы и только после 

этого принять окончательное решение.  

Депутат Думы Ставропольского края Игорь Лавров ознакомился с 

ходом строительства современного бассейна в Ставрополе на территории 

Северо-Кавказского федерального университета. Телеканал "26 регион" от 

24 октября сообщил, что в настоящее время на объекте завершаются 

отделочные работы. Плавательная чаша размером 25 на 16 метров  с шестью 

дорожками уже наполнена тѐплой водой. Накануне специалисты тестировали 

новейшее нагревательное оборудование. Открытие объекта планируется на 

конец текущего года. Строить спортивный объект в самом центре краевой 

столицы было решено в рамках проекта "Единой России" "500 бассейнов". С 

тех пор инициативы, связанные с популяризацией здорового образа жизни 

среди молодого поколения, объединили в один масштабный проект – "Спорт 

- детям". В его рамках в новом сорткомплексе, который включает ещѐ и 

несколько фитнес-залов и площадок на открытом воздухе, есть всѐ 

необходимое для занятий. По договоренности с руководством университета  

и партией "Единая Россия" возможность заниматься в новом бассейне 

получат школьники города, а также дети-инвалиды. Педагоги и тренеры, 

которые будут здесь работать, уже сейчас учатся по специальным 

программам, а оборудование для людей с ограниченными возможностями – 

специальные подъѐмники – протестированы и готовы к работе. 

Приспособлен комплекс и к соревнованиям.  Здесь имеется балкон, 

вмещающий 80 человек.  

Газета "Петровские вести", № 82 от 25 октября написала о 

торжественных мероприятиях, посвящѐнных 253-летию села Сухая Буйвола. 

Как было отмечено, на площади, где собрались местные жители, прозвучали 

поздравления от депутата Думы Ставропольского края В.И. Трухачѐва.   

21 октября в селе Левокумском состоялись торжественные 

мероприятия, посвящѐнные 175-летию образования села Левокумского. Со 

словами поздравлений к руководству села и его жителям обратился депутат 

Думы Ставропольского края Д.Н. Судавцов, отметила газета "Левокумье", № 

82 от 24 октября. 

Депутаты Думы Ставропольского края Дмитрий Шуваев, Андрей 

Юндин и Анатолий Афонин приняли участие в торжественных 

мероприятиях, посвящѐнных 45-летию Степновского района, написала газета 

"Степновские вести", № 80 от 24 октября. В этот день целому ряду жителей 

села были вручены Почѐтные грамоты Думы СК, а также Благодарственные 

письма депутата Думы СК Д.И. Шуваева.    

Лучшие из лучших представительниц прекрасного пола, живущих и 

трудящихся на селе, собрались на торжество по случаю празднования Дня 

сельской женщины, которое прошло в санатории "Пятигорский нарзан". Как 

написала газета "Искра", № 82 от 24 октября,  в этот день звучали 

поздравления женщинам от заместителя министра сельского хозяйства 
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Ставропольского края Алексея Руденко, депутата Думы СК, члена 

президиума краевого совета женщин Валентины Муравьѐвой, члена 

президиума совета женщин  Ставропольского края  Раисы Гударенко и 

других.      

На праздновании 150-летия села Белые Копани депутат Думы 

Ставропольского края Игорь Андрющенко поздравил с этой 

знаменательной датой главу муниципального образования Елену Щедренко и 

всех местных жителей, сообщила газета  "Приманычские степи", № 78 от 24 

октября.  

Госдума приняла в окончательном чтении проект закона о курортном 

сборе в Ставропольском крае. В эксперименте также участвуют Крым, 

Алтайский и Краснодарский края. С россиян уже в следующем году начнут 

брать плату за отдых. Кто будет контролировать собираемость пошлины и 

сколько она будет стоить? Об этом в программе "Кто здесь?" на телеканале 

"26 регион" от 27 октября рассказал председатель комитета Думы 

Ставропольского края по экономическому развитию, собственности, 

инвестициям, курортам и туризму Валерий Назаренко. 

По данным министерства курортов и туризма Ставрополья, 

обязанность собирать плату с туристов возложат на руководителей 

санаториев и гостиниц, пишет газета "Аргументы и факты – Северный 

Кавказ", № 43 от 25 октября. Собранные средства они будут перечислять 

на счѐт регионального оператора. Именно эта организация станет 

контролировать сбор и расходование денег. По предварительным прогнозам, 

благодаря курортному налогу за 5 месяцев (с мая по декабрь) краевая казна 

может получить более 180 млн руб. При этом, как сообщили в пресс-службе 

правительства края, уже решено: все собранные средства пойдут на нужды 

четырѐх участвующих в эксперименте городов-курортов КМВ. Между тем у 

общественников много вопросов к властям. Председатель общественного 

экологического совета Кисловодска Павел Мартиросов, в частности, 

поддерживает идею курортного сбора, но опасается, что львиная доля 

собранных средств пойдѐт на содержание регионального оператора. По 

предварительным расчѐтам для этого потребуется около 20 млн руб в год. 

Депутат Думы Ставропольского края Николай Мурашко полагает, что 

дополнительные траты могут привести к снижению турпотока на КМВ. 

"Немало санаториев, которые едва сводят концы с концами, - говорит 

парламентарий. - Но деньги, вырученные благодаря курортному сбору, 

пойдут не на их содержание, а в городскую казну. А вот отдыхающих в 

здравницах может стать меньше".  

Ставропольцы стали чаще брать ипотеку. Такие данные озвучили на 

совещании в Думе Ставропольского края с участием депутатов, банкиров и 

строительных организаций, сообщил телеканал "Своё ТВ" от 24 октября в 

программе "Парламентский вестник".  Например, с начала этого года 

только "Сбербанк" выдал жителям края около 6 тысяч ипотечных кредитов. 

Это почти на четверть больше показателей прошлого года. При этом 
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погашать задолженность в крае предпочитают аккуратно. Уровень просрочки 

составляет 1,3%. Это невысокий показатель. Развитию ипотечного 

кредитования помогает и господдержка. Так, льготное кредитование 

молодые и многодетные семьи могут получить, обратившись в ипотечное 

инвестиционное агентство Ставропольского края. Как было озвучено на 

совещании, с 2012 года с помощью ипотечных займов агентства свои 

жилищные проблемы решили 605 ставропольских семей. Сумма 

предоставленных займов составила 514 млн рублей.   

Больше 25% населения России живѐт в сельской местности. На 

Ставрополье этот показатель значительно выше – примерно каждый третий 

житель края – сельчанин. О качестве и доступности медицины на селе 

говорили на парламентских слушаниях в Госдуме, участие в которых 

приняла и председатель комитета Думы Ставропольского края по социальной 

и молодѐжной политике, образованию, науке, культуре и СМИ Валентина 

Муравьѐва. Об основных вопросах, рассмотренных в Госдуме, глава 

профильного комитета Думы Ставропольского края рассказала в программе 

"Парламентский вестник" на телеканале "Своё ТВ" от 24 октября.   Как 

отметила Валентина Муравьѐва, там выступала и профильный министр, 

которая дала обстоятельный анализ ситуации в сельском здравоохранении. 

Ставрополье в вопросе обеспечения медпомощи на селе выглядит достойно. 

Это результат планомерной напряжѐнной работы, подчеркнула Муравьѐва. 

"Нам удалось сохранить все ФАПы. Мы строим новые. Мы строим и 

открываем новые участковые больницы. Это даѐт свои результаты. Тем не 

менее, вопросов остаѐтся очень много. Это вопросы транспортной 

доступности. Например, согласно нашему решению, один километр пути 

обходится 1,73 рубля. Доехать 50 километров туда и обратно для 

пенсионера, у которого пенсия меньше 10 тысяч рублей, проблематично. 

Поэтому мы поддержали инициативу и министерства здравоохранения и 

Думы по охране здоровья населения и созданию мобильных групп или 

мобильных поликлиник, которые могли бы выезжать к людям. Это повысит 

доступность медицинской помощи и поможет диагностировать болезни на 

ранних стадиях". В крае удачно действует практика выездных медицинских 

бригад. Еѐ отметили и на заседании. Между тем, Ставрополье - регион 

дотационный, но, уверена депутат, если  вывести программу на федеральный 

уровень, то вопрос решить будет гораздо легче. Поэтому краевые депутаты 

выступили с предложением сделать программу "Земский фельдшер" 

федеральной. Тогда она будет реализовываться на принципах 

софинансирования федерального и краевого бюджетов.  По-прежнему 

остаѐтся открытым кадровый вопрос для сферы медицины. В регионе всѐ ещѐ 

не хватает специалистов различных профилей. Отсюда повышенное 

внимание к подготовке нынешних студентов и выпускников. В адрес 

федеральных депутатов от региона поступили предложения о том, как 

улучшить ситуацию. Одно из предложений – перевести на федеральный 

уровень программу "Земский фельдшер", второе – распространить 
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программу "Земский доктор" на города до 50 тысяч населения. Третье 

предложение – исключить из закона 326-ФЗ срок ухода за ребѐнком. По 

словам Муравьѐвой, многие предложения были поддержаны 

представителями других регионов России.  

Депутаты Думы Ставропольского края прокомментировали 

решение главы города Пятигорска Льва Травнева уйти в отставку, о 

котором он рассказал 23 октября  на брифинге для журналистов. Как пишет 

газета  Ставропольские губернские ведомости", № 42 от 25 октября 

член депутатской группы "Кавказские Минеральные Воды" в Думе 

Ставропольского края шестого созыва, зампредседателя комитета Думы 

Ставропольского края по промышленности, энергетике, строительству и 

жилищно-коммунальному хозяйству Александр Сысоев отметил, что уход 

Льва Травнева в отставку - разумное решение. "В последние годы 

наблюдалась пробуксовка действий его команды. Недостатки очевидны. А 

теперь появился шанс на приход новых управленцев, которые могут 

попытаться изменить ситуацию в городе, играющем ключевую роль на 

КМВ. Но результат зависит от того, захочет ли и сможет ли новый 

глава Пятигорска решать накопившиеся вопросы. Нужно понимать, что 

далеко не все имеющиеся проблемы в компетенции местных властей. 

Однако глава муниципалитета своими решениями может их 

минимизировать или усугубить. Делалось в городе много. Но как житель 

региона и депутат вижу, что по факту в последние годы стратегия 

развития Пятигорска, как города, не соответствует стратегии развитая 

Пятигорска-курорта. Речь идет о бесконтрольной массовой застройке, 

планировании территорий. Недовольство населения также во многом 

связано с ситуацией в ЖКХ. Новой команде предстоит остановить 

вакханалию застройки, провести полную ревизию дел и возродить 

Пятигорск как курорт при обеспечении комфортности проживания в нем 

населения: транспорт, ЖКХ, социалка. Это очень сложная задача". При 

этом другие опрошенные изданием депутаты краевой Думы – Валентин 

Аргашоков,  Илья Дроздов и Виктор Лозовой выразили уверенность, что 

Травнев не останется без работы.   

Депутаты Думы Ставропольского края Игорь Андрющенко, Сергей 

Шевелев и Владимир Трухачев приняли участие в торжественной 

церемонии открытия VI чемпионата Ставропольского края по баскетболу 

среди мужских команд производственных коллективов, городов и 

муниципальных образований на Кубок губернатора, которая прошла в 

обновленном игровом спортивном зале Ставропольского государственного 

аграрного университета.  Об этом написали газеты  "Вечерний Ставрополь", 

№ 195-196 от 26 октября и "МК-Кавказ", № 44 от 25 октября. 

На Ставрополье готовятся обезопасить регион от нового наводнения. О 

противопаводковых мероприятиях говорили на заседании фракции "Единой 

России" в Думе Ставропольского края, сообщил телеканал "26 регион" от 

26 октября. С докладом по этому вопросу выступил глава минприроды края 
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Андрей Хлопянов. В планах – укрепить берега рек в разных районах 

Ставрополья и расчистить их русла. Всего планируется более 42 

мероприятий, которые помогут спасти регион от стихии. Предполагается 

также строительство нового водохранилища. Водоѐм объѐмом 46 млн 

кубометров разместится в верховьях реки Мокрый Карамык. На все эти цели 

были выделены деньги, в том числе и из федерального бюджета. Единороссы 

задались вопросом, как ведѐтся работа с бесхозными водоѐмами, которые в 

последние годы были одной из главных причин наводнений в крае. Всего 

таких водоѐмов на Ставрополье больше тысячи. Андрей Хлопянов рассказал, 

что в регионе создана специальная комиссия, которая вплотную занимается 

этим вопросом.     

 

Поздравления, обращения  депутатов 

Некролог по поводу смерти яркого государственного и общественного 

деятеля Ставропольского края  Александра Акимовича Шиянова за подписью 

депутатов Думы Ставропольского края Г.В. Ягубова, Ю.А. Гонтаря, 

В.А. Коваленко, Ю.В. Белого, Д.Н. Судавцова, В.И. Гончарова, 

А.С. Кузьмина опубликовала газета "Ставропольская правда", № 118 от 

24 октября.  

Соболезнования депутатов Думы Ставропольского края и сотрудников 

аппарата Думы Ставропольского края по поводу смерти Александра 

Акимовича Шиянова опубликовала газета "Ставропольская правда", № 119 

от 25 октября. 

Поздравление В.В Надеина с Днѐм сѐл Обильного и Новозаведенного 

было опубликовано в газете "Георгиевские известия", № 80 от 21 октября.   

Поздравление И.А. Богачѐва с 70-летием генерального директора 

ОАО "Ставропольсахар" Андрея Чурикова опубликовала газета "Аргументы 

и факты – Северный Кавказ", № 43 от 25 октября. 

Поздравление Г.В. Ягубова с Днѐм работника автомобильного и 

городского пассажирского транспорта было опубликовано в газете 

"Ставропольская правда", № 120 от 27 октября.   


